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Жители Донбасса заботливо 
хранят редкие растения
Донецкий ботанический 
сад — один из крупнейших 
в Европе, и, несмотря на об-
стрелы, он продолжает свою 
работу. Морально и физиче-
ски сотрудников учреждения 
поддерживает отправляемая 
российскими организациями 
гуманитарная помощь. 

Богатый коллекционный 
фонд растений Донецкого бо-
танического сада раскинулся 
на 203 гектарах земли, распо-
ложенной на границе Донец-
ка и Макеевки. Несмотря на 
размах территорий, сотруд-
ники учреждения успевают 
ухаживать за каждым «жите-
лем» клумб и высаживают но-
вые растения. Очередную 
партию встречает замести-
тель директора Донецкого бо-
танического сада, кандидат 
биологических наук Алексан-
дра Николаева. 
— Из Российской академии 
наук к нам прибыли семена 
80 сортов 30 культур, из кото-
рых 19 овощных и 11 зелен-
ных. В их числе — томаты, 
огурцы, перец, петрушка 
и укроп. Гумпомощь направ-
лена в том числе на поддержку 
сотрудников сада, но часть 
груза мы передали в Донбас-
скую аграрную академию. Там 
реализуется социальный про-
ект «Добрый огород», направ-
ленный на помощь одиноким 
пожилым людям и всем, кто 
находится в трудной жизнен-
ной ситуации, — рассказала 
Александра Николаева. 
Она добавила, что в составе 
гумпомощи в ботанический 
сад привезли больше двух 
тонн удобрений для развития 
коллекционного фонда. 
— Подобные акции поддерж-
ки помогают нам не только 
физически, но и морально, 
поднимая настрой, — говорит 
Александра.
Также, по словам Николае-
вой, в ботанический сад уже 
передавали инструменты для 

работы, спецодежду. Все 
это — подарки от Русского 
гео графического общества. 
— Оранжерейный комплекс 
несколько раз подвергался об-
стрелам, вылетали поликар-
бонат и стекла, но мы стара-
лись восстанавливать все сво-
ими силами, — отметила 
Александра Николаева. — 
Очень важно поддерживать 
технические характеристи-
ки оранжерей, так как в на-
шем саду находится более 
3000 тропических и субтро-
пических растений. Им нуж-
ны специальные условия.
Донецкий ботанический сад 
работает без выходных. Для 
сотрудников очень важна без-
опасность жителей, поэтому 
на время активных обстрелов 
они закрывали территорию 
для посетителей. 
— Люди хотят насладиться 
природной красотой и уми-
ротворением. Это им сейчас 
необходимо. Все надеются, 
что скоро начнется мирная 
жизнь, — отметила Николае-
ва. — А пока мы проводим об-

разовательные мероприятия 
и конкурсы, в том числе и по 
спасению птиц. 
При этом в рамках договора 
о сотрудничестве в столичном 
парке «Зарядье» создан фито-
блок растений из ДНР и ЛНР , 
в том числе из Донецкого бо-
танического сада.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Военнослужащие поблагодарили коллектив 
Казачьего университета за помощь

Депутаты предложили ввести новые льготы 
для защитников нашей страны

Командование войсковой ча-
сти № 54919 выразило бла-
годарность преподавателям 
и студентам Московского го-
сударственного университе-
та технологий и управления 
имени К. Г. Разумовского.

Благодарственное письмо 
адресовано коллективу вуза 
за оказание систематической 
поддержки и активное уча-
стие в жизни отдельного раз-
ведывательного батальона 
гвардейской Кантемировской 
4-й танковой дивизии. 
«Ваше содействие принесло 
огромный вклад в успеш-
ное выполнение боевых задач 
в зоне проведения специаль-
ной военной операции на тер-
ритории Украины, Луганской 
и Донецкой народных респу-
блик. Врио командира вой-
сковой части № 54919 капи-
тан С. А. Лавров», — сказано 

в письме, которое получили 
в университете.
Начальник отдела по рабо-
те с казачьей молодежью 
МГУТУ имени К. Г. Разумов-
ского Александр Мясоедов 
рассказал, что коллектив уни-
верситета практически с на-
чала проведения спецопера-
ции решил помогать нашим 
военным.
— Мы нашли контакт с Канте-
мировской танковой дивизи-
ей и уже с августа 2022 года 
систематически собирали гу-
манитарную помощь для их 
военнослужащих и отправ-
ляли грузы в зону СВО, — 
говорит Александр Мясо-
едов. — На сегодняшний день 
объем переданного имуще-
ства составляет 1,3 миллиона 
рублей.
По его словам, в первую оче-
редь коллектив вуза собирал 
предметы личной гигиены, 

медикаменты. Сотрудники 
и студенты изготавливали 
окопные свечи. Отправляли 
на фронт эвакуационные 
стропы, туристические па-
латки, а также несколько бес-
пилотных летательных аппа-
ратов для проведения раз-
ведки местности. При этом 
Александр Мясоедов отме-
тил, что это были не разо-
вые акции — сбор гумпомо-
щи продолжался регулярно 
и идет до сих пор. 
— Скоро планируется отправ-
ка в военную часть следую-
щей партии гуманитарной 
помощи более чем на 250 ты-
сяч рублей. Также мы плани-
руем запустить окружную па-
триотическую акцию среди 
жителей ЦАО, направленную 
на поддержку наших бойцов 
на передовой, — заключил он.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

В Государственной думе Рос-
сии подготовили законопро-
ект об отмене транспортного 
налога для участников спец-
операции. Документ отправ-
лен на рассмотрение в пра-
вительство РФ.

Согласно проекту документа, 
участники СВО не будут опла-
чивать ежегодный налог на 
машины с мощностью двига-
теля до 150 лошадиных сил, 
а также на моторные лодки 
мощностью до 20 лошадиных 
сил, мотоциклы и моторолле-
ры с мощностью двигателя до 
35 лошадиных сил. При этом 
если у бойца есть более трех 
детей, то он не будет платить 
налоги на транспортные сред-
ства любой мощности. 
В Госдуме сообщили, что та-
кая льгота уже действует в не-
скольких регионах России, 
например в Самарской обла-

сти и Республике Бурятия. Но 
1-й заместитель председателя 
Комитета Госдумы по контро-
лю Дмитрий Гусев считает, 
что каждый из тех, кто сегод-
ня защищает нашу Родину от 
националистов, вне зависи-
мости от места проживания, 
имеет право претендовать на 
отмену налога. 
— Каждый из них должен 
знать, что его будущее и буду-
щее его детей гарантирова-
но, — утверждает Дмитрий 
Гусев. — Поэтому мы начали 
с разработки московского 
стандарта мобилизованно-
го еще в декабре 2022 года. 
И сразу стало понятно, что ну-
жен общий для России стан-
дарт участника СВО.
Многие из предложений, оз-
вученных депутатами Госду-
мы, уже приняты. Например, 
унифицировано денежное до-
вольствие для бойцов из раз-

ных родов войск и регионов 
России. 
— Уместно освободить на-
ших защитников от земель-
ного налога на имущество 
и НДФЛ, — считает Дмитрий 
Гусев. — Мобилизованные 
и их семьи должны получить 
право бесплатной парковки, 
а в случае необходимости 
должны иметь право на бес-
платную помощь социально-
го работника. 
Также парламентарии увере-
ны, что дети участников 
спец операции должны полу-
чить право на внеконкурс-
ное зачисление в суворов-
ские училища и бесплатные 
путевки в оздоровительные 
лагеря. А сами участники 
спецоперации должны иметь 
право на бесплатное высшее 
образование. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Российские силы заняли 
большую часть Артемовска

14 апреля 12:38 Бойцы частной военной компании «Вагнер» ведут стрельбу по противнику из станкового крупнокалиберного пулемета ДШК. 
Сейчас наши военнослужащие продолжают вести ожесточенные бои за Артемовск

Он добавил, что ДНР, в свою 
очередь, готова отправлять 
в Белоруссию каолиновую 
глину. Такое сотрудничество, 
считает Пушилин, будет взаи-
мовыгодным.
— Сейчас время выстраивать 
перспективу, которая откро-
ется перед нами через год, че-

рез два, после окончания спе-
циальной военной операции. 
И, конечно же, здесь нужно 
работать и прорабатывать 
вопросы заранее, — сказал 
Пушилин.
Президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко, в свою оче-
редь, выразил готовность к со-
трудничеству с республикой.
— Работы впереди очень мно-
го. Надо восстанавливаться. 
Надо промышленные пред-
приятия возрождать, сель-
ское хозяйство. В конце кон-
цов, люди там жить будут. Это 
100 процентов. И кормить 
людей же надо. Поэтому мы 
готовы оказать соответству-
ющую помощь и поддержку 
для того, чтобы не чужие нам 
люди там наконец-то пере-
стали страдать, — заявил Лу-
кашенко.
Тем временем в республике 
продолжаются бои. Самые 
ожесточенные схватки идут 
в Артемовске. По данным со-
ветника врио главы ДНР Яна 

Гагина, наши войска уже кон-
тролируют около 90 процен-
тов территории города. 
А бойцов ЧВК «Вагнер» в Ар-
темовске поддерживает рос-
сийская авиация.
— Для поддержки штурмо-
вых отрядов авиацией за сут-
ки совершено шесть самоле-
то-вылетов. Артиллерийски-
ми подразделениями группи-
ровки выполнены 63 огневые 
задачи, — добавил официаль-
ный представитель Мини-
стерства обороны России 
Игорь Конашенков.
Солдаты ВСУ продолжают 
атаковать и Донецк. В резуль-
тате обстрела там погибли 
трое мирных жителей, сооб-
щает мэр города Алексей Ку-
лемзин. Еще один человек 
ранен.
Снаряды обрушились вчера 
и на Васильевку в Запорож-
ской области. Там украин-
ские солдаты уничтожили 
обстрелом здание районного 
центра занятости.

— Уничтожение центра заня-
тости в очередной раз под-
тверждает, что преступления 
нацистов направлены именно 
против мирных жителей За-
порожской области. Это месть 
бандеровцев запорожцам за 
выбор будущего в составе Рос-
сии, — сказал председатель 
движения «Мы вместе с Росси-
ей» Владимир Рогов.
В ходе обстрела центра заня-
тости пострадали пять чело-
век. Трое из них госпитализи-
рованы с осколочными ране-
ниями. В Васильевке повреж-
дены несколько жилых домов, 
здание строительного гипер-
маркета, магазин и ЛЭП. Из-
за этого часть населенного 
пункта осталась без электри-
чества и водоснабжения.
А на Южно-Донецком направ-
лении группировка «Восток» 
сорвала попытку ВСУ вести 
разведку боем.
— Расчетом зенитной ракет-
ной системы С-300 сбит снаряд 
реактивной системы залпово-

го огня HIMARS. Уничтожена 
разведгруппа ВСУ. Ликвидиро-
ваны до 10 боевиков, — сооб-
щил начальник пресс-центра 
группировки «Восток» Алек-
сандр Гордеев.
АННА МОРОЗОВА
edit@vm.ru

Вчера врио гла-
вы ДНР Денис 
Пушилин зая-
вил, что респу-
блика заинтере-
сована в постав-
ках белорусской 
техники, в част-
ности, продук-
ции МАЗа.

спецоперация

Отбивают атаки 
и наступают на врага

В Министерстве обороны РФ 
рассказали о новых подвигах 
наших бойцов, которые уча-
ствуют в спецоперации 
на Украине.

Восстановил технику 
Рядовой Максим Лебедев (1) 
служит сапером инженерно-
технической роты и обеспечи-
вает бесперебойную подачу 
электроэнергии в командный 
пункт, энергопитания для во-
енной техники воздушно-де-
сантных войск, а также на по-
зиции подразделения. В один 
из дней позиции военнослу-
жащих РФ, в числе которых 
находился Лебедев, подвер-
глись минометному обстрелу 
со стороны украинских ради-
калов. Это привело к разры-
ву одной из вражеских мин, 
что вызвало очаг возгорания 
вблизи запитывающей пози-
ции и военную технику ди-
зельной электростанции. Из-
за повреждения узлов и агре-
гатов прекратилась подача 
электроэнергии на узел связи 
и командный пункт россий-
ских военных. Несмотря на 
тяжелую ситуацию, Максим 
Лебедев выдвинулся к по-
врежденной технике. Исполь-
зуя средства пожаротушения, 
он ликвидировал возгорание, 
выявил причину неисправно-
сти и восстановил станцию. 
Благодаря действиям воен-
нослужащего поврежденная 
техника была восстановлена, 
а атака ВСУ отбита. 

Скорректировал огонь 
Подполковник Павел Варла-
ков (2) в рамках спецопера-
ции командует подразделени-

ем, которое выполняет задачу 
по огневой поддержке бата-
льонной тактической группы, 
ведущей непрерывное насту-
пление на стратегически важ-
ном направлении. На одном 
из заданий позиции россий-
ских солдат под руководством 
Варлакова оказались под об-
стрелом. Однако подполков-
ник решил лично начать кор-
ректировку стрельбы союз-
ной артиллерийской батареи. 
Профессиональные действия 
Павла Варлакова и его подчи-
ненных позволили уничто-
жить до пяти вражеских БМП 
и до 30 человек личного соста-
ва противника. В дальнейшем 
российские войска продолжи-
ли наступление на данном на-
правлении. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 
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Строчка ровная ложится, ткань 
струится под рукой
Мастера ателье в Восточном 
административном округе 
столицы шьют все типы воен-
ной формы, в том числе и для 
бойцов спецоперации. Руко-
водитель предприятия рас-
сказал «ВМ» о производстве. 

Руководитель пошивочного 
цеха военного ателье на Ми-
роновской улице Марианна 
Феля уверенно раскатывает 
на рабочем столе рулон ви-
скозного полотна. Разгладив 
ладонью ткань расцветки 
мох, она заточенным обмыл-
ком переносит на нее контуры 
выкройки. А затем начинает 
кроить — резать ножницами 
по краю приспуска. Нарезан-
ные кусочки материала — 
элементы будущей полевой 
куртки для военного. Пример-
но такая же на манекене за 
спиной Марианны. 
— После того как все детали 
выкройки готовы, приступа-
ем к пошиву, — говорит она.
Марианна Феля шьет форму 
для военных уже более 20 лет. 
За это время ее работа ни разу 
не превратилась в рутину.
— Я просто люблю свое дело 
и подхожу к нему творче-
ски, — говорит она. — Какое 
тут может быть творчество, 
спросите вы? В индивидуаль-
ном подходе к каждому заказ-
чику. Ведь каждая военная 
форма шьется с учетом осо-
бенностей строения тела че-
ловека.

В военном ателье на Миро-
новской улице шьют все виды 
военной формы: парадную, 
полевую и офисную, расска-
зывает руководитель столич-
ного предприятия Олег Пе-
трушкан. 
— Мы работаем по трем на-
правлениям: индивидуаль-
ный пошив, государственный 
заказ и коммерция. Для поши-
ва военной одежды использу-
ем передовые швейные ма-
шинки из Азии, которым пока 
нет аналогов в России, — рас-
сказывает Олег.
Один из заказов, над которым 
сейчас трудятся мастера ате-
лье, — полевая форма для 
участников спецоперации.
— Наши специалисты также 
приступили к пошиву парад-
ной формы к празднованию 
Дня Победы, — добавляет 
Олег.
Военную одежду здесь шьют 
из высокопрочных тканей. 
Например, из рипстопа, в со-
ставе которого использована 
упрочненная армированная 
нить, или поликоттона — ма-
териала из натурального 
хлопка и синтетических воло-
кон. Каждая швея ателье ста-
рается учитывать рекоменда-
ции бойцов СВО по поводу 
военной одежды, которую от-
правляют на передовую в рам-
ках гуманитарной помощи.
— Например, к нам обраща-
лись с просьбой сделать нако-
ленники и налокотники с уси-

ленным двойным швом, что-
бы они не рвались, — говорит 
руководитель ателье.
Иногда Олег сам берет в руки 
ножницы и начинает кроить. 
Швейное дело мужчина полю-
бил во время учебы военной 
академии Воронежа.
— По первому образованию 
я математик, окончил Бау-
манку. А второе образование, 
военное, не завершил. На вто-
ром курсе понял, что хочу 
шить, — вспоминает Олег. — 
Возможно, любовь к швейно-
му делу передалась мне от ба-
бушки. Она была портнихой. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ 
a.zosimov@vm.ru

Вчера 12:33 Руководитель пошивочного цеха военного ателье Марианна Феля показывает 
куртку для военнослужащего, которую она создала для бойцов спецоперации

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ
ПОСОЛ РОССИИ В США

Замминистра обороны США 
по политическим делам Колин 
Кол признал, что администра-
ция Соединенных Штатов про-
водит провокационную линию 
по отношению к Москве 
на Украине. Рассуждения чи-
новника полны цинизма, ли-
цемерия и пропитаны высоко-
мерным отношением к нашей 
стране. Все это служит красно-
речивым подтверждением то-
го, что именно Вашингтон яв-
ляется «вдохновителем» про-
тивостояния на Украине.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСАНДР ХАБУРГАЕВ
НАТУРАЛИСТ

Гуманитарная помощь для бо-
танических садов очень важ-
на, так как в них ведутся се-
рьезные научные работы. Если 
в природе иссякает популяция 
редких растений, то саженцы 
выращивают в таких садах 
и затем высевают их семена 
в подходящие условия. Осо-
бенно полезен для науки бы-
вает делектус — обмен кол-
лекционными фондами между 
разными российскими ботани-
ческими садами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военная форма должна 
быть максимально ком-
фортной, износостойкой. 
В летнем варианте экипи-
ровки российских солдат 
все элементы верхней 
одежды обработаны во-
доотталкивающими со-
ставами. Такое покрытие 
оставляет обмундирова-
ние сухим даже на протя-
жении двухчасового до-
ждя. Демисезонный ко-
стюм также отличается 
быстрым высыханием 
и надежной защитой 
от воды.

справка

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

Л
И
Ч
Н
Ы
Й

 А
РХ
И
В 
Д
ОН

ЕЦ
КО
ГО

 Б
ОТ
АН

И
Ч
ЕС
КО
ГО

 С
АД

А

14 апреля. Директор Донецкого ботанического сада 
Светлана Приходько с российскими коллегами, 
доставившими гуманитарный груз 
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